



## **Le cadastre thérésien et l'aide ecclésiastique dans la Lombardie habsbourgique : hommes, environnements et réseaux**

Gianraimondo Farina

Université catholique du Sacré-Cœur - Brescia, département des études historiques et  
philologiques

### **Résumé :**

L'intervention se propose d'analyser les instituts du Cadastre thérésien et de l'Aide ecclésiastique dans la Lombardie du XVIII<sup>e</sup> siècle. Le Cadastre, commencé en 1718, entrera en vigueur en 1760. Le but de cette réforme sera de fournir au gouvernement un cadre de propriété clair, afin de procéder ensuite à la fiscalité foncière. Le rôle des personnalités centrales, inclus dans ce système, sera reconstruit: Pompeo Neri, Beltrame Cristiani, Francesco Fogliazzi, les géomètres dirigés par Gian Giacomo Marinoni. D'autre part, un moment important sera réservé au débat sur l'institution obsolète de l'Aide ecclésiastique, la contribution que l'Etat a pu obtenir de l'Eglise ad libitum du Souverain Pontife. Pour cette raison, des personnalités ecclésiastiques (Michele Daverio, Cristoforo Bazzetta et Paolo Manzoni, oncle de l'écrivain Alessandro) assumeront un rôle important. Ce rôle sera étudié dans la deuxième partie de l'intervention.

### **Between State and Church: Teresian catasto and ecclesiastical subsidience in the Herburg Lombardy: men, environments and networks**

#### **Abstract :**

The work analyses the institutions of the Teresian Cadastre and the Ecclesiastical Aid in the Habsburg Lombardy of the 18th century. The first, started in 1718, will enter into force in 1760. The intent of this reform will be to provide the government with a clear picture of the property, in order to proceed, then, to the land tax. The role of central figures will be reconstructed, inserted in this system: from the governmental Pompeo Neri, to Beltrame Cristiani to Francesco Fogliazzi, to the surveyors, decisive in the measurements, and directed by Gian Giacomo Marinoni. On the other hand, an important moment will be reserved for the debate raised on the obsolete institute of the Ecclesiastical Subsidy, the contribution that the State was able to have from the ecclesiastics ad libitum of the Pope. For this reason a role will be assumed by central



ecclesiastical figures such as Michele Daverio, Cristoforo Bazzetta and Paolo Manzoni (uncle of the writer Alessandro) and the various diocesan sub-economies.